

Sinaloa

La entidad donde vivo



Contenido 2. La vida cotidiana de los primeros habitantes de mi entidad



Mexicas capturando aves con redes, *Códice Florentino*.

Aprendizaje esperado

Distingue características de la vida cotidiana de los primeros habitantes que se establecieron en la entidad.

Consulta

<bibliotecadigital.ilce.edu.mx/sites/estados/libros/sinaloa/html/sec_18.html>



Vasija prehispánica.

Cahitas. Cultivaban maíz, frijol, calabaza y chile, con la ayuda de una herramienta llamada **coa**. Completaban su alimentación con lo que cazaban, pescaban o recolectaban. Los cahitas practicaron el hilado y tejido de algodón, que crecía de forma silvestre en la región donde se establecieron. Tejían mantas que usaban como vestido, aunque era común que los hombres anduvieran desnudos y las mujeres se cubrieran parcialmente con prendas parecidas a las faldas actuales, confeccionadas de algodón o de cuero. Elaboraban sencillos objetos de cerámica; vivían en grupos formados por familias, y sus viviendas eran chozas elaboradas con varas, lodo y palma. Una de sus principales características es que fueron un grupo muy belicoso; sus guerreros usaban como armas principales el arco, la flecha y la macana.

En el ámbito religioso, creían en un ser superior y personificaban las fuerzas de la naturaleza: el viento, la tierra, el agua, el rayo o el mar, así como algunos animales, entre ellos el venado y el coyote, que eran objeto de veneración. En las comunidades que formaron había un personaje muy importante: el curandero, quien daba atención a los enfermos gracias a sus conocimientos en **herbolaria**. Eran aficionados a diversos juegos, entre los que destacaba el juego de pelota conocido como **ulama**.

Guasaves y achires. Habitaron en las marismas de la costa, entre los ríos Fuerte y San Lorenzo. No conocían la agricultura, de modo que la base de su alimentación consistía en peces y mariscos; también recolectaban frutos silvestres y fueron hábiles cazadores, actividad para la que utilizaban arco y flecha. Vivían en grupos nómadas emparentados entre sí. No utilizaban ropa y tampoco construían casas para vivir; sabían tejer la paja y el **tule**, con los que fabricaban cestos y pequeñas balsas; sus prácticas religiosas eran muy simples y también había entre ellos curanderos.

Tahues. Vivieron en las partes bajas, entre el río Mocorito y el río Piaxtla. Eran agricultores y cultivaron maíz, frijol, calabaza, chile, algodón, guayaba y ciruela, además de que recolectaban frutos silvestres, como la tuna y la pitahaya. Pescaban en los ríos y en el mar, de donde obtenían gran variedad de pescados y mariscos, parte muy importante de su alimentación. También recolectaban sal. Hilaban y tejían el algodón, con el que elaboraban mantas y otras prendas de vestir, que estampaban con vivos colores obtenidos de diversas plantas silvestres.

Fueron grandes **alfareros** y fabricaban vasijas resistentes para uso doméstico, que decoraban artísticamente. Enterraban a sus muertos colocándolos en enormes ollas de barro. La variada y rica alfarería de los pobladores de Culiacán es muestra de la refinada cultura que alcanzaron.

Construían sus casas con varas trenzadas que recubrían de lodo y le ponían techo de palma, muy cerca de sus cultivos.

Su principal centro de población fue Culiacán, que estaba al poniente de su ubicación actual. El **cacique** ejercía el gobierno y su cargo era hereditario. Los tahues eran gente pacífica y sólo practicaban la guerra si eran atacados. Sus armas eran el arco y la flecha, la macana y los dardos con puntas de **obsidiana** y el escudo de piel de lagarto.

Elaboraban bebidas de tuna, pitahaya y ciruela, que consumían en sus festividades; igual que la mayoría de los pueblos mesoamericanos, practicaron el juego de pelota, que aquí se llama ulama. Junto con los totorames fueron el grupo que más desarrolló su cultura.

Totorames. Ocuparon la zona costera al sur del río Piaxtla y se extendieron al territorio que hoy pertenece al estado de Nayarit. Eran un grupo sedentario, que practicaba el cultivo de maíz, frijol, calabaza, chile y algodón; consumían pescado, camarón y ostiones; recolectaban sal para su consumo y para algunas prácticas comerciales, además de que cosechaban miel silvestre, elaboraban objetos de cerámica, tejían prendas de algodón, labraban las conchas y trabajaban el cuero de venado. Fabricaron adornos de plumas, conchas, perlas y caracoles. Su principal centro de población fue Chametla, a orillas del río Baluarte.

De su forma de gobierno se sabe que obedecían a los caciques.

Aunque formaban un pueblo pacífico, en ocasiones debían defenderse de sus vecinos los xiximes, que eran muy belicosos. Para ello usaban el arco, la flecha, escudos, la macana y el dardo arrojado. Tenían en alta estima a sus muertos, de modo que aprendieron a enterrarlos en ollas de pared gruesa y los sepultaban cerca de sus casas. Les ofrendaban objetos de barro especialmente elaborados con ese fin, por lo que desarrollaron una cerámica fina, bellamente pintada. En esas piezas, de las que se han descubierto algunos vestigios, se observa que predominaban los colores rojo, naranja, crema y café, además del blanco y el negro.

Pacaxes. Vivieron en la parte serrana de los municipios de Culiacán y Badiraguato, en las localidades de Abuya, Tacuichamona, Tabalá, Oso, Navito, Quilá, Tomo, Sanalona e Imala. Muy poco se sabe de este grupo indígena pero, por las localidades que habitaron a orillas de los ríos Culiacán, San Lorenzo, Elota y Piaxtla, se cree que llevaban una vida sedentaria y que practicaban la agricultura cuando las condiciones eran propicias. También se cree que, por su cercanía a la costa del Pacífico, tuvieron como actividades importantes la pesca y la extracción de sal. La guerra no era una actividad principal para este grupo.

Acaxeos y xiximes. Vivieron en la parte más alta de la Sierra Madre Occidental, al oriente de la región ocupada por los tahues



Cosechando, *Códice Florentino*.



Las Labradas, petroglifos en San Ignacio.

Comprendo y aplico

Con lo que hasta aquí han aprendido, en equipos realicen una escenificación de la vida cotidiana de algún grupo prehispánico de nuestro estado.

Para observadores

A partir de los textos y las imágenes de este tema, explica qué actividades practicaron los habitantes prehispánicos de la región.

- Observa las ilustraciones y responde.
 - ¿Cómo están vestidos?
 - ¿Qué están haciendo?
 - ¿Qué objetos identificas?

y totorames. Habitaban pequeñas comunidades donde todos eran parientes. Construían sus casas con madera o con piedras que pegaban con lodo.

Ambos grupos conocían la agricultura y cultivaban pequeñas parcelas en las que sembraban maíz, frijol, calabaza y chile. Completaban su alimentación con lo que cazaban; también vivían de la pesca en ríos y lagunas, y de la recolección de frutos silvestres.

Utilizaban los magueyes silvestres para producir fibra de ixtle y obtener bebidas fermentadas. Confeccionaban ropa con gamuzas y mantas de ixtle bellamente decoradas. Hombres y mujeres usaban el pelo largo, trenzado y adornado con piedras y plumas de colores.

De sus ritos religiosos hoy se sabe que se relacionaban con la siembra, la cacería, la pesca y la guerra. Asimismo, practicaban el juego de pelota, en el que competían diversas comunidades. Las armas de que disponían eran el arco y la flecha, así como la macana, la lanza arrojadiza y un hacha de madera con filos de obsidiana. Era común que se dieran enfrentamientos entre acaxes y xiximes.

Sobre los xiximes un cronista jesuita escribió lo siguiente. “Era la nación xixime la más brava, inhumana y rebelde de cuantas poblaban el grueso de esta sierra, y que habitaban en los puestos más empinados y dificultosos de ella; tenían lo ya experimentado, así los indígenas acaxes, sus vecinos, como los españoles de todos aquellos reales de minas, en el interior de la sierra.”



Señor de Colombo y señor de Culhuacán.



Vasijas, ollas y platos prehispánicos.



Desarrollo de una semilla hasta ser una nueva planta. Códice Florentino.

Grupo	Municipios actuales donde se establecieron
Cahitas	
Achires	
Guasaves	
Tahues	
Pacaxes	
Totorames	
Acaxes y xiximes	

Para detectives

Investiguen qué plantas o sus partes (hojas, tallos, raíces, etcétera) son de uso medicinal.

- Nombre de la planta.
- Parte que se usa.
- Cómo se prepara.
- Para qué se utiliza.

L	A	L	E	G	C
I	T	O	A	A	A
A	O	S	X	N	H
M	T	E	E	D	I
K	O	R	S	O	T
P	R	I	N	E	A
T	A	H	U	E	S
E	M	C	A	M	D
X	E	A	V	O	K
S	S	V	I	V	T

Encuentra y encierra en esta sopa de letras los nombres de algunos pueblos indígenas de Sinaloa.

Observa el mapa de grupos indígenas de Sinaloa de la página 42 e identifica en qué municipios de nuestro actual territorio se establecieron los primeros pobladores y anótalos en el cuadro anexo.